

- II. Hocart, (Claude), de Ste-Ménéhould.
 III. Hocart, (François), seigneur de Felcourt.
 IV. Hocquart (Jean-Hyacinthe), chevalier, seigneur d'Essenlis et de Muscourt.
 V. Hocart, (Etienne), écuyer, sieur de la Motte.

Gilles Hocquart descendait de la quatrième branche. Son père, seigneur d'Essenlis et de Muscourt fut conseiller du roi en ses conseils, et intendant de justice, police et finances, de la marine, au département de Toulon, par provisions du 30 avril 1716. Il mourut à Paris, le 17 octobre 1723, à l'âge de 74 ans. Il eut quatorze enfants, dont cinq moururent en bas âge.

Gilles était le troisième fils de Jean-Hyacinthe.¹ Il est qualifié de chevalier. Il fut d'abord commissaire de la marine et obtint du roi, le 8 mars 1729, une commission en qualité de commissaire-général de la marine et d'ordonnateur en la Nouvelle-France pour faire, au défaut de l'intendant, les fonctions qu'il serait en droit d'y faire lui-même. Il arriva à Québec vers la fin d'août 1729, et se présenta au Conseil Souverain le 6 septembre suivant, pour faire enregistrer sa commission, afin d'agir comme intendant. Le 21 février 1731, il fut nommé à Versailles, intendant de la Nouvelle-France, etc.; ce nouveau document fut présenté au Conseil le 20 août de cette année.

Sous son administration, et malgré les embarras financiers de la mère-patrie, la colonie sembla prospérer.

Hocquart fut remplacé par Bigot. De retour en France, nous le retrouvons aussitôt intendant de Brest, (le 1^{er} avril 1749), et plus tard, conseiller d'Etat (29 décembre 1753).

En 1756, le général de Montcalm s'embarqua de France pour diriger les opérations militaires en Canada, contre les Anglais. Il rapporte dans son *Journal* (page 30), qu'à son passage à Brest, il y fut très bien reçu par M. le comte Du Guay, chef d'escadre qui commande la marine, et par M. Hocquart, intendant. . . . "Pour M. et madame Hocquart, c'est un couple bien assorti; ce sont d'honnêtes gens, vertueux, bien intentionnés, tenant une bonne maison. Aussi, M. Hocquart a-t-il été vingt ans intendant en Canada, sans avoir augmenté sa fortune, contre l'ordinaire des intendants des colonies qui n'y font "que de trop grands profits au dépens de la colonie."

Hocquart épousa, par contrat du 23 août 1750, demoiselle Anne-Catherine de la Lande, fille de Claude de la Lande, comte de Câlán, chevalier de l'ordre royal et militaire de Saint-Louis.

¹ Jean, aîné de Hyacinthe, épousa une demoiselle Colbert, fille du cousin du ministre; celui-ci assista au mariage. Jean-Hyacinthe prit pour femme, le 10 décembre 1681, Marie-Françoise Michelet-du-Cosnier, fille de François et de Marie Talon.

Hocquart de Senlis, fils de Jean, devint le premier commis de Colbert.